## **PRÓLOGO**

Libertad de expresión, espacio público y el ejercicio periodístico, es el tema central en esta ocasión en la edición número nueve de la Revista Enfoques de la Comunicación. Esta libertad es un pilar fundamental de la democracia, ya que permite que las personas se expresen libremente y participen en los procesos políticos, sociales y culturales de su entorno.

La presente publicación cuenta con artículos científicos, interpretativos y ensayos, que analizan a profundidad diferentes aspectos de la libertad de expresión y su impacto en la sociedad, en especial en momentos de manifestación social, donde la libertad de expresión y la labor periodística juegan un papel de suma importancia al momento de garantizar y proteger diversas formas individuales y colectivas de expresar públicamente opiniones y demandar el cumplimiento de derechos sociales, culturales, ambientales. Los autores de estos artículos son expertos en la materia, que aportan sus conocimientos y experticia en el tema para enriquecer el debate sobre este argumento crucial.

En los artículos científicos, encontramos un análisis de los hitos históricos, normativa y jurisprudencia sobre la definición de los "trabajadores de la comunicación", lo que resulta fundamental para entender de forma clara quienes forman parte de este ámbito de la comunicación y porque es tan importante su labor para cimentar una sociedad libre y democrática. También se aborda el tema de la insurrección de junio de 2022 en Ecuador y la superación del derecho a la libertad de expresión en ese contexto, lo que nos lleva al análisis que garantizar la protesta social, protege también la libertad de expresión como derecho humano.

Los artículos interpretativos que se presentan, por su parte, ofrecen una aproximación desde el periodismo de opinión a las protestas sociales ocurridas en junio del 2022 y su relación con la libertad de expresión. En otro punto se reflexiona sobre el ejercicio periodístico en un momento de crisis social, que plantea un reto para los profesionales de la comunicación en la actualidad.

Los ensayos, para este número de la revista, nos ofrecen una mirada más amplia sobre la libertad de expresión en el poder político y la protesta social, reafirmando la importancia del ejercicio periodístico en este espacio como un elemento esencial para la existencia y consolidación de sociedades libres y democráticas.

Por último, en el apartado otros temas de interés, encontramos artículos científicos como la creación de medios de comunicación especializados en ciclismo y la atención a nuevas audiencias en Ecuador, así como la gestión y planificación de la información y comunicación, temas novedosos y de interés en la época actual.

En resumen, esta edición de la Revista Enfoques de la Comunicación ofrece una visión profunda y crítica sobre la libertad de expresión, el espacio público y el ejercicio periodístico en la sociedad contemporánea. Los artículos aquí presentados son una contribución valiosa al debate público sobre estos temas, por lo que esperamos que esta publicación sea de gran interés y utilidad para todos los interesados en esta materia.

**Cristina Reyes** 

Directora de la Revista Enfoques de la Comunicación